

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, ADAN GARCIA.

AÑO II

San José, viernes 8 de Marzo de 1901

NUMERO 543

ALTERNABILIDAD  
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE  
PROCLAMA

SENSATA POLITICA  
INTERNACIONAL

**BERNARDO SOTO**

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA  
Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO  
A LA OPINIÓN PÚBLICA

## HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.  
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

## MANUEL ANTONIO y ARISTIDES BONILLA

Compan café de clases inferiores al mejor precio y al contado.

COMPRA UNA ROMANA DE PLATAFORMA, DE SEGUNDA MANO  
GUSTAVO PRADILLA



## HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

### RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS  
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados, con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

## HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario  
Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, fieras don

BUENAVENTURA CORDERO

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAM GARCIA

REDACCION:—Calle Central N. N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, marzo 8 de 1901

(COLABORACION)

LOS ASALARIADOS

Nosotros estamos condenados á sufrir grandes calamidades, á ser víctimas de enormes desgracias, á vivir, como Prometeos, encadenados, mientras los buitres nos devoran las entrañas.

Y como si ese continuo batallar á brazo partido, en medio de las borrascas que cada rato se desatan, fuera poco, la cruz de nuestras penalidades había de hacerse más pesada, porque así lo quieren algunos de nuestros prójimos (mucho nos cuidaremos de llamarlos nuestros semejantes).

Quien no conoce esa cara risueña que dice estar satisfecha y ser feliz viviendo la vida de la oruga, arrastrándose siempre y siempre arrastrándose?

Pues ése, con todo y su eterna risita de servil, es un infeliz dentro de su felicidad, un desgraciado, no obstante la gracia de que disfruta, un miserable aunque se crea omnipotente; cierto que parece hallarse á cierta altura, en donde se pavonea y canta victoria, pero el pobre, como el caracol, si se desprende, cae en la profundidad, suponiendo que pudiera caer, pues esa que parece altura, en que se encuentra, no es tal, es un abismo.

Se le conoce con distintos nombres: *asalariado* lo denominan unos, otros lo llaman *mercenario*, *traficante*, *esbirro*, *espiá*, etc., etc.; pero es el mismo en sus distintas manifestaciones.

Ya lo veremos haciendo de Ministro, que no es poco hacer; entonces arruga el ceño, anda acompasadamente, acompañado de dos ó tres compinches suyos de inferior escala; su mirada y sus saludos dicen protección, pero no es la protección sincera, movida por un

sentimiento noble, sino la que exige que la rodilla se hinque en tierra y la cara se sonroje: su vanidad se paga de abyecciones. Ya hace de periodista y entonces sí, entonces sí que es divertido; su palabra tiene algo de magistral y mucho de autoritario, aunque está vacía de ideas, como él de dignidad; habla de carácter, de valor y de todo lo que no conoce; aplaude todos los actos, aun los más insignificantes, del Gobierno (me figuro que el que más le agrada será aquel por el cual se pagan sus servicios y su nombre); no discute, ¡cómo! discutir con él? Allí está alguna Ley de Imprenta que lo ampara y allí están los calabozos elocuentísimos, y no hay más que hablar; á la luz se contesta con la oscuridad y chito en boca. Otras veces nos lo encontraremos de empleado de inferior gerarquía á la del Ministro. ¡Qué insupportable es! Aquello es una de genuflexiones que sólo él puede hacer por su larga práctica en el oficio y una de cartulinas y cartitas para volver loco al mismo Job; ¡qué de intrigas y qué de supremos esfuerzos para subir bajando!

Ultimamente y para no cansar con la relación lo tenemos de *esbirro* y éste, por ser el más común, todos mis lectores lo conocen. ¡Para qué pintarles ese infeliz que tiene que aviárselas sabe Dios cómo para cumplir fielmente su cometido? ¡No lo habéis visto en las esquinas, de pie horas enteras, con una mirada triste, si acaso silbando alguna piecinita melancólica de las que él se sabe? ¡Cuántas veces se ha visto obligado á seguirnos, con santa resignación á donde quiera que se os ha antojado llevar vuestros pasos? El pobre conoce su pequeñez y está contento con ocupar el delicado puesto que se le ha confiado; no aspira á más y no desea otra cosa que hacer buen acopio de datos que él arreglará á su manera para tener contentos á sus queridísimos protectores: os aconsejo que no habléis jamás cerca de él porque oye más de lo que digáis y tiene un memorión... que ya me lo hubiera deseado yo cuando aprendía el catecismo!

Comprendo que el bosquejo que habéis leído es muy incompleto: cada uno se encargará de agregarle lo que falte; con ello quedará comprometida la gratitud del infrascrito.

ADAM TOC.

El Canal Interoceánico

Para mis amigos los señores Alvarado y Suárez.

(Continuación)

Antes, en 1520, se había llevado á cabo el famoso viaje de circunnavegación del Globo, comenzado por Fernando Magallanes, y concluido, después de su muerte, por su Teniente Sebastián Elcano; viaje que, al decir de Draper, es la más grande empresa que registra la Historia de la especie humana. Magallanes descubrió el pasaje interoceánico en el estrecho que lleva su nombre; pero la circunstancia de hallarse este pasaje demasiado al Sur, hizo que aquel descubrimiento, si bien de grandes resultados en el orden científico, no lo fuese en el orden comercial y político; y que continuase pendiente la necesidad de establecer una comunicación marítima hacia el Norte.

Desde muy temprano se fijó la atención de los hombres de gobierno y de ciencia en el suelo de Nicaragua. Descubierta esta tierra por Gil González y conquistada por Francisco Hernández de Córdoba y Pedrarias Dávila se halló que era tal la situación de sus lagos, comunicados por el río llamado hoy de Tipitapa, que el Océano quedaba al Occidente separado á penas por una estrecha faja de terreno, bastante deprimida en varios puntos, en uno de los cuales, según cierta tradición, había existido en otro tiempo la comunicación entre los lagos y el mar, obstruidas después por las erupciones del volcán del Momotombo. Entonces vino á ser Nicaragua, por esa facilidad para la apertura de la comunicación interoceánica, objeto de la predilección de los monarcas españoles y de la codicia de los demás estados europeos.

El siglo XVI es el siglo de la conquista. La pujanza del poder de España ponía entonces á cubierto de las tentativas formales de otros Gobiernos toda aquella inmensa extensión de territorio á donde alcanzaba la sombra del Pabellón de Castilla.

Sin embargo desde la segunda

mitad de este siglo comienza aquella serie de empresas piráticas contra las colonias del continente, organizadas en las Antillas y dirigidas por filibusteros ingleses, franceses y holandeses. Tienen éstas mucha importancia por la ocupación de la Costa Oriental de Nicaragua y Honduras, llamada *Costa de Mosquitos*, y la fundación de establecimientos ingleses en la boca del río Tinto, en Bluefields y Laguna de Perlas, como á sesenta millas estos dos últimos de la desembocadura del río San Juan. De esos establecimientos prácticos debían surgir con el tiempo las pretensiones de Inglaterra al protectorado de aquella costa.

Conquistada por Cromwell la isla de Jamaica, á mediados del siglo XVI, tomaron mayor incremento las expediciones piráticas contra las colonias españolas. Las autoridades de la isla se encargaron de poner en ejecución el plan proyectado desde mucho antes por el gobierno británico, el cual consistía en contraer alianza con los príncipes indígenas, fomentar contra los dominadores el odio de la raza conquistada, y servirse de ésta para quebrantar el poder de aquéllos, en tanto que llegaba el momento oportuno para dar el golpe decisivo.

En Nicaragua, principal objeto de sus tentativas, produjo esa política los mayores estragos. Los zambos-mosquitos, mezcla de los primitivos habitantes del país con los negros venidos de Jamaica, armados y dirigidos por los ingleses, lanzaban sus terribles expediciones á lo largo de los ríos que corren al Atlántico y llevaban la desolación y el exterminio al interior de la Provincia. Varias poblaciones fueron saqueadas y destruidas, los negocios del comercio sufrieron la más profunda perturbación y el estado de la colonia llegó á ser verdaderamente aflictivo dada la incuria con que atendía á su defensa el Gobierno de la Metrópoli.

Las autoridades españolas consideraron siempre á los indios como súbditos rebeldes; y aunque el historiador Juarros dice que la Costa de Mosquitos no fué jamás conquistada por el gobierno español ni sometida á su autoridad, es lo cierto que tratados posteriores entre los gobiernos español y británico reconocieron toda esa costa como parte integrante de los dominios de España.

(Continuará).

**CRONICA MENUDA**

**Daniel Herrera.**

Muy querido amigo nuestro partió ayer para Barcelona donde permanecerá algún tiempo en estudio de sus negocios.

El joven Herrera nos ha encargado de despedirlo de sus numerosos amigos y al cumplir su delicado encargo, hacemos votos por que tenga un viaje completamente feliz y que en él halle à cada paso nuevos motivos de satisfacción.

**Sigue** el Artista Fotógrafo Céspedes progresando de manera asombrosa. *La Revista* lo felicita por el gusto y hermosura de sus trabajos. El cuadro que se exhibe actualmente donde Padrón y Pujol es una prueba más de la competencia artística que ha implantado ese artista nacional. El público debe de admirar el ideal y la belleza de los retratos de Céspedes, pues parecen fotograbados y hasta el cuadriculado lo tienen. Sus estudios de noche le dan lindos efectos. Adelante, adelante!

**El Boletín Municipal** ha reaparecido. Su primer número tiene variada é interesante lectura.

De esta vez si esperamos cuente largos años de vida.

Reciba nuestro afectuoso saludo.

**En Tres Ríos.**—Parece que pronto se unirán en lazo indisoluble, ante el altar sagrado dos apreciables jóvenes de esa villa; ya tendremos el gusto de anunciar sus nombres. ¡Adelante, amiguitos, no hay que desmayar ante propósitos tan hermosos.

A don Guillermo Castro A. nuestro cumplido Agente en San Isidro, enviamos las más expresivas gracias por su envío de dinero.

**¢ 13.00 el ciento** y 15 centavos cada cajita, será el precio à que se vendan en adelante los celebrados cigarros de HENRY CLAY. Véase el aviso correspondiente.

**Avanzamos:** poco à poco Costa Rica se levanta y con pasos gigantescos sigue la vía del progreso. El Siglo XX nos ha traído bastantes inteligencias, principalmente en el gremio obrero y artístico.

Vayan nuestras felicitaciones hacia el joven don José María Calderón por sus trabajos en caña y sepa el público de tal. Varios que hemos visto en el estudio Céspedes los creíamos extranjeros.

A proteger la nueva industria.

**CABLES**

Londres, 5.—De Pekin anuncian que Rusia ha retirado aquella parte de sus demandas que se refiere à Manchuria y que la China se quejó à las potencias en lo relativo à las demandas rusas. La Emperatriz viuda no se manifiesta dispuesta à volver à Pekin.

Londres, 5.—Procedente del Africa Austral ha llegado à esta en camino à Atlanta Mr. W. E. King, donde estuvo prestando sus servicios à la causa boer en calidad de ayudante de campo del Comandante Delarey. Dijo en una entrevista "Cuando yo me despedí de Delarey los boers tenían 21,000 hombres sobre las armas y parecía suficiente para 4 años de guerra." Habló amargamente de la conducta de los británicos, alegando que ultrajan à las mujeres boers.

Madrid, 9. — En una carta particular que se ha recibido en esta avisa que todos los despachos telegráficos q' de Oporto salen están censurados. El prefecto de esa ciudad ha prohibido las reuniones en las calles y la publicación de aquellos periódicos que tratan de provocar demostraciones anticatólicas. Avisa un telegrama que el Cónsul del Brazil, ha entregado el Consulado al Vice-cònsul y ha partido à Lisboa acompañado de su familia en camino para el Brazil.

París, 5.—La lectura del informe publicado por la comisión que se nombró para juzgar el asunto de Paul Deroulede y Marcel Havort, causó gran excitación en la Cámara de Diputados. La comisión recomienda que se borren sus nombres del registro de la Cámara.—Mr. Jarques Pion, defendió à los Expatriados alegando que no existía sanción constitucional por el paso recomendado por la colisión Castel en republicano revisionista hizo moción de rechazar el informe, por entre gran alboroto fué votado por 374 votos à 130.—El socialista Mr. Voillant en palabras conmovedoras, manifestó que si él y sus amigos hubieran estado en el mando cuando Mr.

Droulede hizo su intentada, el remedio que se hubiera empleado hubiera sido más sencillo, más ligero y más eficaz que aquel que adoptó el tribunal supremo, pues constituye en un crimen. El Presidente de la Cámara Mr. Deschanel, falló que el Sr. Faure había infringido las reglas de la Cámara y además había insultado al Gobierno. La Cámara sostuvo la opinión votada en favor de la exclusión temporal de la Cámara del referido Mr. Faure. Este rehusó retirarse la que obligó al Presidente pedir el auxilio de los ugières para removerle. Ante la demostración de la fuerza física Mr. Faure gritó, me rindo à la fuerza, salió de la Cámara gritando, viva la república honrada, mueran

los jesuitas, muera Waldeck Rouseau etc. etc. Finalmente se adoptó la moción de borrar los nombres de los expatriados referidos del rol de la Cámara, por 347 votos à 132.

París, 5.—Esta tarde efectuóse una reunión del gabinete en el Palacio del Eliceo; el Ministro de Relaciones Exteriores renunció del dicho de que todos los mandarines cuya culpabilidad está probada, serán castigados. Se han publicado dos decretos de acuerdo con el artículo 9 de la nota colectiva, los cuales especifican los castigos que se han pronunciado contra los culpables y ordenan la suspensión de los exámenes oficiales de aquellas provincias donde acontecieron los levantamientos anti-extranjeros.

**Matías Trejos** Abogado y Notario ha vuelto à abrir su bufete en la oficina del Licenciado don Alberto Echandi

**NO MAS COMPETENCIA !!!**

— ¢ 13.00 el ciento —

**Para vender à 15 centavos cada una**

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros à precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,

Unico Agente.

**OJO. SE NECESITA**

Un cocinero con buenas recomendaciones para un hotel de provincia.

Informes en esta Redacción.

**FIN DE SIGLO**

**BARBERIA de MARCELINOCOTO**

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Especialidad en Navajas

!! LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

**ENCUADERNACION**

He agregado à mi Librería un

**TALLER DE ENCUADERNACION**

que pongo à disposición para los trabajos del ramo.

Antonio Lehmann.

**SALVADOR ROMEU** | Da clases de solfeo, violin y bandurria, à precios módicos.—Calle 22ª N. nº 318.

# ATLAS LINE OF MAIL-STEAMERS

El vapor ADIRONDAK hará un viaje especial para cargar café, y llegará á este puerto el 18 del presente mes, saliendo para Nueva York el 22, lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café.

Puerto Limón, marzo 1º de 1901.

LOUIS WICHMANN,  
Agente.

## ¡ PROPAGANDISTAS! ¡ PROTESTA!

¡Ojo, mucho ojo; y á los que no sean propagandistas pero que tengan buen gusto, se les recomienda tomar una sabrosa copa de la cerveza

### Munich "Kochelbräu"

últimamente importada al país. Es superior á otras clases y NO LASTIMA TANTO EL BOLESILLO. El que la pruebe protestará de toda otra candidatura de cerveza.

De venta en todos los establecimientos de por menor.

## ROBERT HNS. UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

### Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastonas, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

### Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy baratos.

**COLEGIO SEMINARIO** | Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 6 de marzo. La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde el 9 de febrero.

San José, 2 de febrero de 1901.

El Rector del Seminario.

**Alquilo** | Un local propio para establecimiento de comercio y con casa de habitación, donde estaba J. B. White.—P de Morgan.—Pío Acuña.

## VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta á esta capital ofrece nuevamente sus servicios á su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

## LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

**VENDO** muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos frescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempotres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

## RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

### Academias de Inglés

EN CASA DE:

### Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

### RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza el Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfono número 22.

**Negocio** | Vendo un hotel con cantina, cuartos y todos sus accesorios. Se halla en buen punto.—Entenderse con PÍO ACUÑA.

IMP. LAREVISTA. - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco á bajos precios.